

L'HEBDO DU CNDH

N°22-23 du 9 au 22 décembre 2013

www.cndh.ma

LE SÉMINAIRE RÉGIONAL À RABAT : ' JUSTICE TRANSITIONNELLE DANS LA RÉGION MENA : RÔLE DES PARLEMENTAIRES'

Le CNDH a organisé, les 19 et 20 décembre à Rabat, en partenariat avec le Haut-commissariat des Nations unies aux droits de l'Homme (HCDH), un séminaire régional sur le thème : ' Justice transitionnelle au Moyen-Orient et en Afrique du Nord : Le rôle des parlementaires'. Ce séminaire a permis de partager les expériences et les bonnes pratiques, et de mettre en relief le rôle des parlementaires dans le processus de justice transitionnelle notamment dans les phases de consultation, de recherche de la vérité, de la réparation, des réformes institutionnelles, ... La rencontre a rassemblé des parlementaires de différents partis politiques membres de commissions chargés des droits de l'Homme et des législations, d'anciens parlementaires, des représentants des institutions nationales des droits de l'Homme et des ministères compétents de dix pays (Libye, Tunisie, Egypte, Irak, Maroc, Syrie, Bahreïn, Soudan, Mauritanie et Yémen)

LE MAROC ABRITE LA DEUXIEME ÉDITION DU FORUM MONDIAL DES DROITS DE L'HOMME

Le Maroc organisera en 2014 la deuxième édition du Forum mondial des droits de l'Homme. L'annonce a été faite par le secrétariat du Forum à l'issue de la première édition du Forum qui s'est déroulée du 10 au 13 décembre au Brésil. Le choix du Maroc est le résultat de négociations fructueuses menées par la délégation marocaine, composée de plusieurs acteurs de la société civile, des départements ministériels concernés ainsi que du CNDH. La position géographique du Maroc, les réformes qu'il a initiées et ses réalisations dans le domaine de la promotion et la protection des droits de l'homme ont plaidé faveur de la candidature marocaine.

M. EL YAZAMI : 'LA CONSTRUCTION D'UNE DÉMOCRATIE CONSOLIDÉE EST TRIBUTAIRE DE L'ÉDUCATION DES JEUNES AUX VALEURS DES DROITS DE L'HOMME'

La cérémonie de remise des distinctions aux lauréats du 'Prix des jeunes générations pour les droits de l'Homme', s'est déroulée le 14 décembre à Marrakech. Le premier prix a été décerné à Kawtar Boumejdi du lycée Hassan II de Safi. Les autres prix ont été décernés successivement à Soumaya Serstou (délégation de Rhanna), Sakina EL Aji (délégation de Safi), Samia Alaoui (délégation d'Al Youssoufia) et Abdelkrim Ait Lhaj (délégation d'Essaouira). Cette cérémonie a été marquée par la présence de MM Driss El Yazami, Abdeladim El Guerrouj, ministre délégué auprès du ministre de l'Education Nationale et de la Formation et Ahmed Abbadi, président du groupe de travail promotion de la culture des droits de l'Homme au Conseil, de plusieurs directeurs, délégués et cadres du ministère de l'Education Nationale ainsi que des représentants de la société civile. Le président du CNDH a rappelé que l'édification d'une démocratie consolidée est tributaire de l'éducation aux valeurs des droits de l'Homme. De son côté, M. Abdeladim El Guerrouj a appelé à une mobilisation individuelle et collective pour la promotion de la culture des droits de l'Homme et des valeurs de citoyenneté en milieu scolaire. La deuxième édition du 'Prix des jeunes générations pour les droits de l'Homme' sera organisée au titre de l'année 2014 par les trois commissions régionales de Dakhla-Aoussered, Tan-Tan-Guelmim, et Laâyoune-Essmara.

ACCUEIL DU GROUPE DE TRAVAIL SUR LA DÉTENTION ARBITRAIRE

Le président du CNDH a accueilli, le 9 décembre au siège du CNDH, les membres du Groupe de travail des Nations unies sur la détention arbitraire, en visite au Maroc du 9 au 18 décembre suite à une invitation du gouvernement. Lors de cette rencontre, le groupe de travail, présidé par M. Mads Andenas, a abordé plusieurs questions relatives à son mandat notamment : les investigations concernant les allégations de torture ; la détention préventive; la justice pénale pour mineurs et les procédures de garde à vue. Pour sa part, M. El Yazami a mis en exergue les prérogatives du CNDH et présenté des différents rapports thématiques réalisés à ce jour, notamment les rapports sur la situation dans les prisons, la santé mentale, les centres de protection de l'enfance et le rapport sur la politique d'asile et d'immigration. Les membres du groupe de travail, qui se sont entretenus avec les acteurs concernés au niveau des pouvoirs exécutif, législatif, judiciaire, de la société civile et des agences des Nations unies, ont visité douze centres de détention à Rabat, Casablanca, Salé, Tanger et à Laâyoune. Le rapport final de la mission du groupe de travail sera présenté au Conseil des droits de l'Homme en septembre 2014.

CNDH ET MEN : PARTENARIAT POUR LA PROMOTION DES DROITS DE L'HOMME EN MILIEU SCOLAIRE

Le président du CNDH, M. Driss El Yazami et M. Abdelâdim El Guerrouj ministre délégué auprès du ministre de l'Education Nationale et de la Formation Professionnelle ont signé, le samedi 14 décembre à Marrakech, une convention de partenariat visant la promotion de la culture des droits de l'Homme en milieu scolaire et le renforcement de capacités des intervenants dans ce domaine. Cette convention a été signée à l'occasion de la remise des prix aux lauréats de la première édition du 'Prix des jeunes générations pour les droits de l'Homme'.

ACCORD DE PARTENARIAT RELATIF À LA FORMATION D'ACTEURS LIBYENS EN MATIÈRE DE JUSTICE TRANSITIONNELLE ET DE RÉCONCILIATION

Le CNDH et La Commission libyenne des affaires des combattants ont signé, le samedi 14 décembre à Marrakech, un accord de partenariat pour la formation d'acteurs libyens en matière de justice transitionnelle. Cette convention a été signée par M. Driss El Yazami et le directeur général de la Commission libyenne des affaires des combattants, M. Mustapha Abdelwahab Sakezli, en marge de la cérémonie de remise des prix aux lauréats de la première édition du «Prix des droits de l'Homme pour les jeunes générations» organisée par la CRDH de Marrakech.

LES ENJEUX DU PARTENARIAT POUR LA MOBILITÉ ENTRE L'UE ET LE MAROC

M. El Yazami a participé, le vendredi 13 décembre à Rabat, à une table ronde sur le thème 'Enjeux du Partenariat de Mobilité entre l'Union européenne et le Maroc dans le cadre de la nouvelle politique migratoire du Maroc'. Organisée par le Réseau euro-méditerranéen des droits de l'Homme (REMDH) et l'Association marocaine des droits humains (AMDH), cette rencontre a porté sur les enjeux et les défis que présentent le Partenariat de Mobilité signé entre l'Union européenne et le Royaume du Maroc.

SEMINAIRE INTERNATIONAL SUR LES MIGRANTS

M. Driss El Yazami a clôturé le jeudi 19 décembre le séminaire international organisé par l'Organisation démocratique du travail (ODT) à l'occasion de la journée des migrants. Le président du CNDH a lancé à cette occasion un appel aux acteurs de la société civile en vue de contribuer, dans le respect de leurs prérogatives, à la réussite de l'opération exceptionnelle de régularisation en particulier et la nouvelle politique migratoire du Maroc en général.

TUNISIE : SEMINAIRE SUR LES VIOLATIONS DES DROITS DE L'HOMME

Mme Naima Benwarkim, chargée de mission auprès du président du Conseil a participé, du 17 au 19 décembre 2013 à Tunis, au séminaire organisé par la Coordination nationale indépendante pour la justice transitionnelle sur le thème 'Les violations des droits de l'homme en Tunisie (1956-2013): Entre histoire et mémoire'. Le programme de ce séminaire qui a bénéficié de l'appui du CNDH s'est articulé autour des axes suivants : 'Repenser l'histoire et la mémoire en période de transition – expériences comparées Portugal, Pologne, Maroc, Afrique du Sud' ; 'Quelle justice transitionnelle pour commémorer la mémoire nationale?' ; 'Les différentes violations subies par les composantes de la société tunisienne'... Parallèlement à ce séminaire, Mme Benwarkim a participé à une rencontre sur la justice transitionnelle sensible au genre, organisée par l'Association tunisienne des femmes démocrates.

BAMAKO : ATELIER SUR LE RÔLE DU PROTOCOLE FACULTATIF A LA CONVENTION CONTRE LA TORTURE

Le CNDH a été représenté par M. Hamid El Kam, Conseiller du président, à l'atelier de concertation et de sensibilisation organisé par l'Organisation internationale de la francophonie (OIF), le ministère de la Justice et la Commission nationale des droits de l'Homme du Mali sur le rôle du Protocole facultatif à la Convention contre la torture et autres peines ou traitements cruels, inhumains ou dégradants, les 12 et 13 décembre, à Bamako au Mali. L'objectif de cet atelier était de contribuer à la préparation de la rencontre prévue à Paris en juin 2014 pour la mise en réseau des mécanismes nationaux de prévention africains, en se basant sur les instruments universels et régionaux pertinents.

LE CONSEIL PARTICIPE À ALGER À UNE CONFÉRENCE SUR LA GESTION DES FLUX MIGRATOIRES

M. Mohamed Essabar a participé à Alger à une conférence internationale sur 'la gestion des flux migratoires mixtes', les 10 et 11 décembre. Organisée par la Commission nationale consultative pour la promotion et la protection des droits de l'Homme d'Algérie, l'Union des juristes italiens pour la défense nationale des droits de l'Homme (UFTDU), le Centre international pour le développement des politiques migratoires (ICMPD) et le Haut-commissariat des Nations unies pour les réfugiés (UNHCR), cette rencontre avait pour objectif d'apporter des réponses à la question des flux migratoires, en adoptant une approche globale et équilibrée. La rencontre a été marquée par l'hommage rendu à M. Essabar pour son action en matière de promotion des droits de l'Homme.

RABAT : M. DRISS EL YAZAMI PREND PART À UNE CONFÉRENCE SUR 'LE MAROC ET LES DROITS DE L'HOMME'

M. Driss El Yazami a participé, le mercredi 18 décembre 2013 à Rabat, à une conférence organisée par l'Ecole nationale d'administration (ENA) sur le thème 'Le Maroc et les droits de l'Homme'. Organisée dans le cadre de la commémoration de la journée internationale des droits de l'Homme, cette conférence s'inscrit dans le cadre de la convention de partenariat signée entre le CNDH et l'ENA en septembre 2013.

LES DROITS DE L'HOMME DANS LES PROVINCES DU SUD

M. El Yazami a donné, le vendredi 20 décembre 2013, une conférence sur les droits de l'Homme dans les provinces du sud, à la Faculté des Lettres et des sciences humaines de Rabat. Organisée par les étudiants du master des études sahariennes dans le cadre de leurs premières journées culturelles, cette rencontre, marquée par la participation d'étudiants et de professeurs chercheurs, a été une occasion pour M. El Yazami de jeter la lumière sur la vision du CNDH relative au dossier du Sahara et sur les missions des CRDH du sud dans la promotion et la protection des droits de l'Homme dans la région.

ACCUEIL DES DÉLÉGATIONS

Une délégation de la chambre des représentants du congrès américain

Mme Houria Esslami a accueilli le lundi 16 décembre une délégation de la Chambre des Représentants du Congrès américain.

Directrice du bureau de l'OIM à Rabat (le mercredi 18 décembre)

M. Driss El Yazami a tenu une réunion de travail avec Mme Anke Strauss, directrice du bureau de l'organisation internationale pour les migrations (OIM) à Rabat. Cette réunion a permis de faire le point sur l'état de mise en œuvre de la nouvelle politique marocaine en matière d'immigration.

Parlementaire française (le vendredi 20 décembre)

M. Driss El Yazami a rencontré Mme Elisabeth Guigou, Présidente de la Commission des affaires étrangères à l'Assemblée nationale.

CRDH

FÈS-MEKNÈS

CONFÉRENCE SUR 'LES POLITIQUES PUBLIQUES EN MATIÈRE D'IMMIGRATION : RÉALITÉ ET DÉFIS FUTURS'

La CRDH de Fès-Meknès a organisé, le lundi 9 décembre au Palais des congrès de Fès, une conférence sur 'les politiques publiques au Maroc en matière d'immigration : réalités et défis futurs'. Cette rencontre, qui s'est tenue en présence de très nombreux étudiants, a permis de débattre des mesures d'opérationnalisation des recommandations du rapport du CNDH sur la migration avec les autorités publiques, les services décentralisés, les établissements publics et privés et les organisations de la société civile au niveau local et régional.

OUJDA-FIGUIG

TABLE RONDE SUR LE THEME «L'IMMIGRATION ET L'ASILE AU MAROC : VERS UNE NOUVELLE APPROCHE»

La CRDH d'Oujda-Figuig a organisé, le 10 Décembre à Oujda, en collaboration avec l'Université Mohammed Ier et le Laboratoire des études et de recherche sur les droits de l'Homme de la Faculté de droit à Oujda, une table ronde sur 'l'immigration et l'asile : vers une nouvelle approche'. Organisée à l'occasion de la journée internationale des droits de l'Homme, cette rencontre s'est assignée comme objectif de contribuer à l'identification des différentes formules de coordination entre les différents acteurs locaux concernés par la question de la migration dont les acteurs institutionnels, les associations concernées par la question de la migration, les chercheurs universitaires et les médias locaux.

RENCONTRE D'INFORMATION AVEC LES ACTEURS DE LA SOCIÉTÉ CIVILE DE LA PROVINCE DE FIGUIG

Dans l'objectif de sensibiliser les acteurs locaux et de communiquer sur les missions et prérogatives du CNDH et ses Commissions régionales, la CRDH d'Oujda-Figuig a organisé, le samedi 21 décembre, une rencontre d'information avec les acteurs de la société civile de la province de Figuig.

RABAT-KÉNITRA

RENCONTRE À AVEC LA SOCIÉTÉ CIVILE SUR MIGRATION ET DROITS DE L'HOMME

La CRDH de Rabat-Kénitra et la délégation provinciale de la Jeunesse et des sports ont organisé, le 18 décembre à Rabat, une rencontre avec les associations des quartiers de Yacoub Al Mansour et Takadoum, autour des recommandations du Conseil sur la politique d'immigration et de l'asile. Cette rencontre a permis de sensibiliser les acteurs associatifs de ces quartiers où résident nombre d'immigrés en situation irrégulière, sur l'importance de la dimension des droits de l'Homme dans la gestion de la question de la migration. La rencontre a permis à la Commission de prendre connaissance des préoccupations et propositions des associations, dans la perspective d'élaborer un programme commun visant le renforcement de leurs capacités en matière des droits de l'Homme.

ACTIVITÉS À L'OCCASION DE LA JOURNÉE INTERNATIONALE DES DROITS DE L'HOMME

En commémoration de la journée internationale des droits de l'Homme, la CRDH de Rabat-Kénitra et la délégation provinciale du ministère de la Jeunesse et des Sports ont organisé, le mardi 10 décembre, une série d'activités sur le thème « les jeunes, acteurs clés de la promotion de la culture des droits de l'Homme ». Ces activités s'inscrivent dans le cadre de la mise en œuvre du plan d'action annuel de la CRDH dans son volet relatif à la promotion de la culture des droits de l'homme et à la création de clubs des droits de l'Homme et de la citoyenneté.

DAKHLA

RENCONTRE DE SENSIBILISATION AUX DROITS DE L'ENFANT EN MILIEU SCOLAIRE

A l'occasion de la journée internationale des droits de l'Homme, la CRDH de Dakhla-Aoussered a organisé, le vendredi 13 décembre, en partenariat avec les Clubs de citoyenneté et d'éducation aux droits de l'Homme du lycée Mohamed V, une rencontre de sensibilisation aux dispositions de la convention des droits de l'enfant.

TAN TAN-GUELMIM

CÉLÉBRATION DE LA JOURNÉE INTERNATIONALE DES DROITS DE L'HOMME

A l'occasion de la commémoration de la journée internationale des droits de l'Homme, la CRDH de Tan Tan-Guelmim a organisé, du 10 au 26 décembre, plusieurs activités en partenariat avec des acteurs associatifs et éducatifs de la région. Au menu de ce programme, des rencontres d'information avec des associations, l'animation d'activités en matière des droits de l'Homme dans les établissements scolaires, et l'organisation de tables rondes et de sessions de formation en matière des droits de l'Homme.

BÉNI MELLAL-KHOURIBGA

RENCONTRE SUR LE FESTIVAL DU FILM ÉDUCATIF ET DES DROITS DE L'HOMME

La CRDH de Béni Mellal-Khouribga a organisé, le mercredi 18 décembre, une rencontre d'information sur le festival du film éducatif et des droits de l'Homme prévu pour le mois de mai 2014. Le festival a pour objectif de renforcer la coordination entre les différents acteurs dans la région en vue de promouvoir la culture des droits de l'Homme dans les milieux scolaires en particulier, et auprès des jeunes en général.

SESSION DE FORMATION SUR 'L'APPROCHE DROITS DE L'HOMME ET LA GESTION POSITIVE DES CONFLITS'

La CRDH de Béni Mellal-Khouribga a organisé, le vendredi 20 décembre à Khouribga, avec le soutien de la Fondation OCP, une session de formation sur 'l'approche droits de l'Homme et la gestion positive des conflits'. Cette session de formation, qui avait pour objectifs de promouvoir les valeurs et la culture des droits de l'Homme et de renforcer les capacités des acteurs institutionnels et non institutionnels dans ce domaine, a bénéficié à différents acteurs (magistrats, avocats, agents d'autorité, éléments de la Sûreté nationale et de la Gendarmerie Royale, inspecteurs de travail, et responsables des établissements pénitentiaires), ainsi qu'aux membres de la CRDH de Béni Mellal-Khouribga.

TANGER

SIXIÈME SESSION ORDINAIRE

La CRDH de Tanger a tenu sa sixième session ordinaire le samedi 21 décembre à Tanger. Plusieurs points étaient inscrits à l'ordre du jour de cette session, dont la présentation et la discussion des points suivants : le rapport sur la situation des droits de l'Homme dans la région, les grandes lignes du plan d'action régional en matière de migration, le plan d'action de la Commission au titre de 2014, le projet 'nos écoles' qui vise à impliquer les citoyens dans la lutte contre la déperdition scolaire, et la plateforme sur la lutte contre la violence durant les manifestations sportives.

AGADIR

LA CARAVANE DES DROITS DE L'HOMME FAIT ESCALE A TATA

La ville de Tata a accueilli à son tour la caravane des droits de l'Homme lancée en avril 2013 par la CRDH d'Agadir sur le thème : 'La protection, la promotion, et l'enrichissement des droits de l'Homme, notre mission' Du 20 au 22 décembre, la province de Tata a accueilli plusieurs activités : une conférence sur la réparation communautaire, une rencontre d'échange avec les organisations de la société civile, la projection d'un film sur le passé des violations graves des droits de l'Homme à Dar Taliba, une conférence sur le thème 'femme et droit au développement', une rencontre avec les services extérieurs de la province, en plus de l'installation d'une tente 'droits de l'Homme' comme espace d'échange et de présentation de la CRDH. Une convention a été également signée à cette occasion entre la Commission régionale et le Conseil provincial de Tata.

AL HOCEIMA-NADOR LA CULTURE DES DROITS DE L'HOMME EN MILIEU SCOLAIRE

La CRDH d'Al Hoceima-Nador a organisé le vendredi 20 décembre, en partenariat avec le Club de la citoyenneté et des droits de l'Homme du lycée Imam Malik à Al Hoceima, une rencontre de sensibilisation sur 'la diffusion de la culture des droits de l'Homme en milieu scolaire'. Outre la projection du film documentaire sur 'les droits de l'Homme : universalité et globalité', le programme de cette rencontre comprenait des présentations sur les clubs de l'éducation et de la citoyenneté, et sur le CNDH et ses commissions régionales.

